

Au-revoir

Vendredi 25 novembre 2022, Pierre Castelli, Adjoint au directeur diocésain de l'Enseignement catholique du Var durant 27 ans, a été mis à l'honneur lors d'une messe suivie d'une soirée qui lui ont été consacrées en témoignage de reconnaissance pour son sens du service dans l'exercice de sa mission.

Après les discours de remerciements des quatre directeurs diocésains qui se sont succédés, Gilles de Bailliencourt, Bruno Prangé, Marie-Françoise Brivet et Xavier Pion, Pierre Castelli *l'homme qui murmure à l'oreille des directeurs diocésains*, pour reprendre la métaphore de Xavier Pion, a été décoré des Palmes académiques, de la médaille de l'Enseignement catholique mais aussi de celle du diocèse, distinctions récompensant l'ensemble de sa carrière.

Lors de son discours, Pierre Castelli a exprimé à l'assemblée ce qu'il a compris de la vocation propre de l'Enseignement catholique vis-à-vis du système éducatif de notre pays et de l'Église.

Nous souhaitons vous partager, à notre tour, des morceaux choisis de ses paroles.

Nous citerons, en premier lieu, les propos pertinents du pédagogue sur l'évolution de notre Ecole, qu'il a ainsi saluée : « La différenciation pédagogique n'est plus un vain mot, la coopération et le tutorat entre élèves préfigurent la collaboration dans la société, le co-enseignement, porté par les enseignants spécialisés auxquels j'adresse un salut particulier, apporte une réponse à bon nombre de situations scolaires, le numérique et les apports des neurosciences créent de nouvelles opportunités. Je souligne ici la détermination de l'APEL nationale pour *Bouger l'Ecole*. J'ai toujours été impressionné par la lucidité de l'association des parents d'élèves dans le choix des thèmes de ses congrès afin de promouvoir un Enseignement catholique ouvert et pour traiter les problématiques scolaires de manière visionnaire.

Quant au domaine de l'Éducation Affective Relationnelle et Sexuelle, il n'est plus un mot posé sur une plaquette mais bel et bien le développement d'un champ duquel nous étions absents.

De plus, depuis quelques années, chaque futur enseignant suit obligatoirement une formation dite Formation au projet spécifique de l'Enseignement catholique. La participation à cette formation est la condition sine qua non pour être titularisé dans nos établissements. Cette formation présente la spécificité de notre institution, l'anthropologie et l'éthique chrétiennes, la foi catholique, son projet pastoral. C'est l'occasion pour ces futurs enseignants d'avoir un échange avec les Chefs d'établissement qui y interviennent. En s'appuyant sur les parcours ALPHA cette formation est une invitation à rencontrer le Christ. Ainsi « *aucun ne peut se dérober à cette obligation qu'il a contractée de prendre part à une action éducative qui propose un sens de l'homme suivant la vision chrétienne. Chacun encore est invité à découvrir comment le projet éducatif de l'établissement l'invite à aller plus loin dans ses propres choix.* » Je cite là le Père Max Cloupet, ancien secrétaire général de l'Enseignement catholique ».

Pierre Castelli a ensuite abordé avec justesse l'ancrage de l'Enseignement catholique dans l'Église et son rôle dans notre société, en ses termes : « L'Enseignement catholique a un rôle

premier pour que l'Évangile soit annoncé. Les Chefs d'établissement peuvent être fiers de leur engagement, dans une variété de propositions, pour que la rencontre avec Jésus soit possible. L'Enseignement catholique est un point de surface tangentiel entre la société et l'Église. Où, dans le contexte sociétal qui est le nôtre plus que dans l'Enseignement catholique cette possibilité de rencontre de Jésus est-elle offerte ? Nulle part ailleurs. Dès lors, les prêtres qui sont sollicités pour être prêtre accompagnateur ne devraient pas considérer cela comme une charge supplémentaire mais comme une chance, une occasion d'allumer le feu pour la génération qui vient et de rencontrer leurs parents, génération cruellement absente de nos assemblées dominicales.

Aussi, réjouissons-nous de ce que des jeunes ou des personnes en reconversion professionnelle qui veulent embrasser la carrière d'enseignant se tournent vers l'Enseignement catholique pour les valeurs qu'il promeut. De même soyons heureux d'accueillir des familles quel que soit leur engagement de foi. Un Directeur diocésain a eu cette formule : « *Les familles viennent chez nous parce qu'elles constatent les fruits de l'éducation que nous donnons. A nous de leur faire découvrir quelles en sont les racines* ». Cette éducation prend appui sur le Christ que certains confessent ou que d'autres sont appelés à rencontrer comme ça été mon cas ».

Si Pierre Castelli a remercié les enseignants, l'APEL, les prêtres accompagnateurs et la direction diocésaine, il n'a pas manqué de rendre plus longuement hommage aux Chefs d'établissement : « Le corps des Chefs d'établissement, bien malmené durant quelques années, est sorti de cette période de turbulence. Deux tiers d'entre eux ont suivi le parcours Directeurs & Leaders. La troisième promo est en cours. Grâce à ce parcours, créé par notre diocèse, ils sont accompagnés et outillés pour qu'ils se connaissent mieux, eux-mêmes et entre eux, qu'ils soient plus à l'aise quelles que soient les sphères, personnelle comme professionnelle, que ce soit en tant que managers ou éducateurs. Par là tous contribuent à mettre en œuvre la vision portée par notre Directeur diocésain actuel « *Vivre en établissements d'éducation autonomes, solidaires, reliés et missionnaires* ». Plus la solidarité entre Chefs d'établissement sera effective, plus les établissements seront reliés, plus ils seront missionnaires. Aussi je souhaite ce soir que notre prière monte tout spécialement vers le Seigneur pour les Chefs d'établissement qui tiennent leur mission de l'Église ».

Nous exprimons notre gratitude à Pierre Castelli pour son témoignage profond, fraternel et empli d'Espérance, à l'image de la manière dont il a servi sa mission.

« Nous sommes tous invités à nous décentrer, a-t-il conclu, pour servir le projet de l'Enseignement catholique, à nous décentrer pour servir Jésus. L'action que nous menons prend sa source dans ce décentrement ».

Pierre, nous te louons pour avoir tant fait don de toi et de tes dons à l'ensemble de nos communautés éducatives.

Sonia RUBINO

pour l'équipe de la Direction diocésaine de l'Enseignement catholique du Var